
木耳有风险袁食用当慎重钥近日袁以野黑
木耳生长过程竟然全程打农药冶 为内容的
短视频在网上流传遥视频中袁农民打扮在给
木耳打农药的男子声称袁 种植过程要打好
几种药袁包括除草剂尧杀虫剂和激素遥 但这
很快遭到专业野打脸冶院中国食用菌协会作
出声明袁指出众多与常识不符的疑点袁并称
该视频拍摄单位尧时间及地点不明袁摆拍特
征明显袁 具有明显动机不良和恶意抹黑的
意图遥
在地栽模式下对少量杂草野多此一举冶

地喷除草剂袁 冒着导致畸形木耳的风险袁
野反常识冶地在正出耳的菌袋上洒农药而不
是通过暴晒防虫害袁 这些严重背离黑木耳
常规栽培管理技术和田间管理常识的情
节袁让黑木耳狂打农药的视频可信度极低遥
用野竟然冶等耸人听闻式词语袁让男子装

成农民现身说法袁看似野有视频有真相冶噎噎
不得不说袁野黑木耳狂打农药冶跟此前很多涉
及食品安全的谣言如出一辙院长期以来袁许
多造谣者将食品安全视作 野重点开发区
域冶袁散播野西瓜甜是因为打了甜蜜素冶野顶

花带刺的黄瓜和弯黄瓜不能吃冶野吃小龙虾
会得哈夫病导致耶酱油尿爷无法医治冶等遥有
媒体总结野2017 年十大谣言冶袁其中涉及食
品安全的最多遥

从谣言共有特征看袁 它们多用煽动性
词语袁如野紧急冶野震惊冶野竟然冶曰也善于以夸
张词语渲染行为恶劣尧后果严重袁刺激公众
潜在敏感点袁包括贴野致癌冶野有毒冶之类的
标签袁或更具象化地点出野全程打农药冶曰还
有的打着野善意提醒冶的旗号骗人袁打着科
普名义反科学袁动辄托野知情者冶之口袁称
野权威人士透露冶野亲历者揭露冶噎噎

在短视频时代袁这些涉及食品安全的
谣言还出现了很多新特点院呈现方式视觉
化袁传播路径社交化遥 早些年袁有电视台曾
制造野纸馅包子冶的假新闻袁引发轩然大
波遥 如今袁短视频平台蔚然兴起袁内容审核
门槛参差不齐袁很多人基于流量导向又如
法炮制出类似野纸馅包子冶式的视频袁像螃
蟹注胶尧面条燃烧尧塑料紫菜尧蜜桃喷避孕
药等袁都以极具视觉冲击力的视频面目出
现袁比纯文字谣言更具蛊惑力遥 当然袁关于

食品安全的内幕帖和阴谋论袁向来自带易
传播体质院 它迎合了公众 野负面想象偏
好冶袁再加上信息不对称尧认知门槛高袁也
导致很多人看到野致命冶野有毒冶等字眼就
已如惊弓之鸟遥
时下袁视频以其更高信服力和野信息茧

房冶特征袁既厚植谣言寄生土壤袁让谣言在
小圈子里内销袁还让辟谣遭遇野逆火效应冶
反噬要要要辟谣说法反被视作谣言袁 造成辟
谣效果大打折扣袁更容易引发公众恐慌袁也
更低成本地重创某些企业或产业遥 对于这
类谣言在短视频还魂袁 显然有必要加以遏
制遥
针对那些制造尧 传播涉食品安全谣言

者袁当秉持露头即打的原则袁该依法处理的
绝不姑息曰 对应的科普辟谣机制也要跟上
节奏袁 不只是借助新媒体渠道和短视频形
式袁还应野向算法等技术要辟谣的触达率冶袁
让辟谣的声音精准覆盖谣言传播管道和抵
达人群袁让科学话语的野说服力+传播力冶对
冲谣言的蛊惑力遥

(佘宗明)

莫让短视频为食品安全谣言提供寄生土壤

滴滴顺风车再度出现类似的恶性案件袁
其平台责任必然逃不脱干系遥 但在庞大的出
行需求下袁 一刀切地处理网约车平台企图回
归传统出租行业是一种倒退袁 也会使得更多
的小平台乃至黑车行业重新挤占市场袁 这会
更加加剧出行市场乱象遥因而袁如何利用科技
进步来尽可能地提升网约车的安全空间袁重
构网约车安全体系袁 让网约车市场不再肆意
生长袁已然是迫在眉睫遥
有数据显示袁 作为国内最大的网约车平

台袁滴滴出行 2017年的网约车 APP市场渗透
率为 12%遥 这就意味着每 100个移动互联网
民中有 12个是滴滴出行的用户袁而排名第二

的网约车平台市场渗透率仅仅 1.37%袁与之相
差 10倍遥 意味着若是网约车安全体系不完
善袁海量的用户都可能存在着生命的威胁遥

此前袁 滴滴公司在大数据方面的成果都
是以正面形象出现在公众面前遥比如袁央视在
2017年底曾报道说袁 滴滴拥有超过 4.5亿用
户袁在中国 400多个城市开展服务袁每天的订
单量高达 2500万袁相当于全球其他移动出行
市场总量的 2倍袁每天要处理数据 4500TB遥

如此之多的网络数据意味着网约车平台
已不仅仅是一个传统出行行业袁 更是一个互
联网公司遥 但两次女性乘客网约车遇害案件
表明袁若大数据信息无法转化为实体化应用袁

则由科技进步所带来的安全性就只能停留于
纸面遥乘客安全一直都是一个现实问题袁并非
浮于野云冶上的大数据所能保护的遥

此次发生在温州的女孩遇害案袁 不管是
遇害女孩的家属尧 还是警方介入需要获取司
机具体信息时袁也经历了极为周折的过程遥

但在此前对滴滴大数据应用的正面报道
里袁滴滴则宣称可以实时计算乘车需要数据袁
及时匹配司乘信息袁提高车主尧司机收入要要要
这其实意味着提高滴滴出行的营收遥 作为一
个有能力实时收集处理大数据的行业巨头袁
滴滴出行为何在人命关天之时袁 出现如此严
重的信息处理滞后钥

在危机时刻袁隐私保护等固然重要袁但也应
有应急机制袁打破数据处理的人为壁垒袁让报警
信息直接联通公安机关遥 作为每日承担最少
2500万人出行的网约车平台袁公安机关理应及
时同滴滴打通数据互通袁 且这样的警企协同机
制早应建立袁而不是等到两起悲剧的发生之后遥

目前的科技水平袁 已经能够保障警企数
据打通之后袁实现一键报警后的信息传输袁例
如国外网约车品牌 UBER袁 就早已设置了类
似功能袁 一旦启用并可直接接入美国 911报
警系统遥 UBER尚且如此袁以大数据处理见长
的中国互联网公司袁 为何就做不到同公安机
关的一键协同呢钥 (陈城)

大数据安全能力要在现实中体现

国家广播电视总局起草的 叶未成年人节
目管理规定渊征求意见稿冤曳袁8月 24日起到 9
月 23日在中国政府法制信息网上征求意见遥
叶规定曳提出袁防止未成年人节目出现商业化尧
成人化和过度娱乐化倾向遥 规定中很多条目
在广电总局的历年规定尧通知中都有涉及袁通
过本次征求意见袁 有望形成系统性的法规条
例正式对外公布并实施遥

在泛娱乐化的潮流中袁 很多人主张对事
物和人物不作评价袁 尤其是不作道德价值上
的判断袁他们认为毫无必要袁没有意义遥 但在
事实上袁任何一种流行文化袁都不可避免带来
道德上的影响袁未成年人节目更是如此遥 ?野少
年强则中国强冶在过度娱乐化下袁会有普遍的
野少年强冶吗钥或者说袁过度娱乐化会培养出有
希望的一代吗钥

不惮以最大的善意揣度未成年人节目的
制作者袁包括那些过度娱乐化的节目制作者袁
也未必想提供精神鸦片袁想毒害一代青少年遥
有的时候只是他们没有意识到可能的后果遥
而且更多时候他们为了流量袁 找不到更好的
办法遥有的人认为袁观众就喜欢低俗尧欲望尧单
纯感官刺激袁而且在这方面做文章相对容易袁
所以这才一头扎了进去袁甚至用野尊重市场冶
野尊重需求冶来自欺欺人遥

确实袁文化也是一种市场袁也应该遵循一
定的市场规律袁可是袁市场规律到底是什么钥
需求就真的压倒一切吗钥在文化消费上袁其实
很多人并不知道自己喜欢什么袁 你提供了什
么他可能就接受什么袁甚至成为一种潮流袁更
多人只是在盲目赶时髦袁 而且也不是所有的
需求与欲望都应该得到满足遥 这也提醒文化
从业者袁在制作娱乐节目袁特别是制作未成年
人娱乐节目时袁也要讲价值观遥

野低俗不是通俗袁欲望不代表希望袁单纯
感官娱乐不等于精神快乐遥 冶其实袁如果能够
选择袁大多数制作者还是想野站着挣钱冶袁名利
双收遥 他们当然也想做出类似诗词大会这样
的既有口碑又有金杯的节目袁 只是由于存在
着严重的能力危机尧原创能力不强尧底线意识
不够袁导致他们采取了最简单的方式袁通过低
俗尧欲望和单纯感官刺激来吸引流量遥

过度娱乐化的实质是一种野愚乐冶遥 大量
的野愚乐冶节目并不是文化繁荣的标志袁反而
是文化创造力不强的体现遥 不能让 野过度娱
乐冶淹没未成年人袁是我们这一代人的重大责
任遥 (乔杉)

别让“过度娱乐”

淹没未成年人
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评论姻 马上

谨防“抄号族”
盯上挪车电话

近日有网友爆料袁 自己多次遭遇陌生
人的电话骚扰袁 怀疑是留在前挡风玻璃上
的挪车电话被人抄号贩卖了遥记者了解到袁
停车场内专抄车主挪车电话的野抄号族冶存
在已久袁 背后可能形成售卖车主信息的产
业链遥

据悉袁这些盯上挪车电话的野抄号族冶袁
一般是销售尧推销类的人员袁按照车子级别
划分信息等级袁甚至观察车主划分群体袁其
最终的目的就是为了精准营销遥同时袁挪车
电话被野抄号族冶抄走拿去贩卖的话袁一旦
被不法分子利用袁 更会给车主带来财产等
方面的隐患遥

先前就有媒体对此进行过警示遥比如袁
通过拨打挪车电话令车主移动车子袁 利用
车主移动车子的时间袁 潜入车主所在地偷
取钱包等财物曰 还有伪造成交警部门号码
发送各类违法处理通知袁骗取车主财物等遥

对于私家车主袁应防范被野抄号族冶盯
上袁一方面按规矩停车袁停车时注意周边环
境袁切莫给他人带来不便曰另一方面即便是
在车上留下挪车电话袁也应多些防范意识遥

据悉袁即便没有挪车电话袁通过 114尧
110尧122也都能够联系到车主遥 因为车主
购买汽车尧注册车牌号后袁都会在交警队预
留信息袁 如果车子被挡袁 可拨打 110 或
122袁请报警平台的工作人员帮忙提醒车主
挪车遥

对于野抄号族冶袁无论出于何种目的进
行抄车牌尧抄号均是不妥当的袁而将信息进
行贩卖行不法之事袁更会触犯法律遥 因此袁
野抄号族冶 从业者理当明晓其中利害关系袁
不要成为犯罪分子的帮凶遥 而对于公众而
言袁不仅要对挪车电话多些谨慎与防范袁对
发现的野抄号族冶也不妨加以制止袁不给不
法分子提供机会遥 (杨玉龙 )

异地就医跑六趟
没报销问题在哪儿

据媒体报道袁国务院第二十四督查组
抵达贵州后袁接到群众反映袁一位参保地
在贵州安顺市普定县尧但常住地在贵阳市
的患者袁 在医院住院治疗后没能直接结
算袁拿材料回参保地报销袁结果因医保经
办机构要求提供奇葩证明袁 前后跑了 6
次袁至今仍然未能报销遥 针对这起政策不
落实尧群众报销难的典型事件袁督查组督
促地方政府立即整改遥
第一次的时候袁负责医保经办的工作

人员告诉他们袁需要先办一张新农合的存
折遥 再去又说缺少患者张女士的证件照遥
好不容易齐全了袁工作人员又不在袁值班
人员不肯接收材料遥第四次去虽然材料被
接收了袁但又告知他们缺一个就医医院是
医保定点的证明遥 因为证明没开着袁又去
了第五次袁这回又新增要求开一个就医医
院是三甲医院的证明遥因为贵阳市妇幼保
健院本来就是医保定点的三级甲等医院袁
所以不同意开这两个证明遥夫妻俩又去问
医保机构袁 结果没有这两个证明就报不
了遥 就这样袁患者张女士一家前后三个人
跑了 6趟袁花了两个月也没能报销遥

根据资料显示袁 贵州省在 2015年就
统一了全省医保三目录尧全面实现省内异
地就医即时结算遥 既然 2015年已经实现
了省内异地就医即时结算袁 为何还会出
现袁省内异地就医野跑了 6次不能报销冶的
情况钥究竟是没有严格落实异地直接结算
政策袁还是在具体执行当中出现了对接上
的问题袁 这还需要有关部门的进一步调
查袁但其服务意识上的缺失则不可否认遥

事件的背后袁不单是野最多跑一次冶的
办事理念没有在基层得到落实袁更是一些
基层工作人员没能端正态度袁缺乏为公众
着想的服务意识遥 渊嘉木冤

“万元校服”背后
隐含的教育问题
近日袁杭州一位家长在论坛吐槽起了

孩子学校的校服收费袁并贴上了一张学校
发来的短信截图遥 短信中袁学校请家长将
校服定制费 1万元汇到学校指定账户袁若
未能如期缴费袁 则视为自动放弃录取名
额遥 这所野万元定制校服冶的人大附中杭州
学校位于未来科技城袁 将于今年 9月开
学袁是一所 15年制学校袁涵盖了幼儿园至
高中的所有课程遥

有家长透露袁这所学校的基础学费一
年达到 12万元左右遥 如此说来袁这就是传
说中的野贵族学校冶了遥 有人讲袁你不是富
人袁不要去想象富人的生活遥 从一般常识
分析袁能够承受一年 10多万学费的家长袁
对于野万元校服冶应该不会过于敏感遥 当
然袁也不排除在野望子成龙冶心理驱使下袁
有些家长野打肿脸充胖子冶袁倾其所有给孩
子上了野贵族学校冶袁而野万元校服冶有了成
为压垮骆驼最后一根稻草的意思遥

家长们能不能承受袁 愿不愿意承受袁
是一个关注点遥 叶浙江省民办教育收费管
理办法曳第 8条规定院野民办学校为学生在
校学习生活期间提供服务和代办服务而
代收代管的费用袁应遵循耶学生自愿袁据实
收取袁及时结算袁定期公布爷的原则收取遥 冶
既然有家长在论坛吐槽袁那就说明起码不
是百分之百野自愿冶遥

贵族学校也是学校袁判断一所贵族学
校的价值主要还得看其培养学生成人成
才的水平遥 即便以培养未来贵族为目标袁
也主要应该落脚在高贵品质上袁而不是通
过各种收费给学生制造一个 野贵冶 的印
象遥 野万元校服冶折射的教育观袁只看到了
野富冶而不是野贵冶遥 而且袁学校挖空心思收
费的做法袁 也不利于培养孩子干净的灵
魂遥 渊毛建国冤


